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Новости Праздники

Подготовили Татьяна Погожева и  
Владимир Басов.

Макет храма Покрова Пресвятой Богородицы в Кулое.Бойко шла торговля сувенирами.

Выступает вокальная группа «Настроение».

«Äàþò, òàê áåðè…»

Для 90 будущих первоклассни-
ков сборы в школу обойдутся 
значительно дешевле, чем всем 
остальным. Их мамы и папы, 
представившие необходимые 
документы в Управление соци-
альной защиты населения, уже в 
ближайшие дни могут получить 
трехтысячное пособие.

«Семей, где доход на каждого 
члена меньше прожиточного мини-
мума, - говорит О.В. Задворьева, 
замначальника управления, - в рай-
оне может быть и больше. К сожа-
лению, не все родители ответствен-
но отнеслись к перерегистрации и 
не принесли нам справок о составе 
семьи, заработной плате и других 
доходах. А мы имеем право назна-
чать пособие первокласснику лишь 
на их основании». 
Время пока есть, до 1 сентя-

бря ещё две недели. Поторопи-
тесь, мамы и папы. Три тысячи 
перед началом нового учебного 
года в любой семье, где есть дети-
школьники, не лишние. «Дают, так 
бери…».

Ïåðåýêçàìåíîâêà
Водителям, срок лишения прав 

которых истекает в августе, есть 
смысл поторопиться с получе-
нием удостоверений. С началом 
осени это будет сделать пробле-
матичней.
Дело в том, что, начиная с 1 сен-

тября, «лишенцам» будет необхо-
димо проходить переэкзаменовку 
по ПДД. Основание — 196-й Феде-
ральный закон, принятый думой в 
конце июля. А тем, кто «потерял» 
права за езду в нетрезвом виде – 
еще и медицинское освидетельст-
вование на наличие медпоказаний.

Íîâûé ñòàðûé 
÷åìïèîí
Команда «Вага» досрочно стала 

победителем первенства района 
по футболу.
Коллективу спортсменов удалось 

сохранить лидерство, захваченное 
с самого начала чемпионата. Побе-
див в исключительно трудной игре 
команду «Ветеранов» 1:0, «Вага» за 
два тура до окончания первенства 
стала недосягаемой для соперников. 
В оставшихся играх решится судьба 
еще двух призовых мест. По имею-
щейся информации, наиболее пред-
почтительные шансы на «серебро» 
имеет чушевицкая «Заря». Впрочем, 
футбол непредсказуем. 

В минувшее воскресенье, 
11 августа, в Нижнекулойском 
сельском поселении состоялся 
Урусовский торжок. Напомним, 
что праздник проходит один раз 
в два года, на следующий день 
после Алексеевской ярмарки. 
Тема нынешнего торжка – «Славим 

наш Нижнекулойский край». Организа-
торы праздника поставили перед собой 
две главные задачи. Во-первых, в тор-
жественной части поблагодарить всех 
тех, кто славит родное село трудом, 
достижениями, подвигами, награда-
ми, в стихах, песнях. В адрес каждого 
прозвучали тёплые слова и музыкаль-
ные поздравления. Во-вторых, позна-
комить кулоян с творчеством различ-
ных коллективов. 
И надо сказать, что устроителям тор-

жка это удалось. Выступления вокаль-
ной группы «Настроение» (рук. С. Каш-

l.X 0.$-.% 0311*.% 1%+.!
ков), спортивно-танцевального кол-
лектива «Комильфо» (рук. М. Стени-
ловская), артистов из Тарноги, дуэта 
баянистов Вологодской областной 
филармонии, танцевального объеди-
нения «Млечный путь» (рук. М. Каш-
кова), народного эстрадного ансамбля 
«Ярмарка» из г. Санкт-Петербурга зри-
тели встречали аплодисментами, кри-
ками «Браво!», «Молодцы!».
Желающие могли посетить выставки, 

которые работали в сельской библио-
теке. Особо хочется отметить зал, где 
на фотографиях были представлены 
работы М.И. Верещагина. Он не толь-
ко автор многих стихов и песен о Ниж-
некулое, но и создает чудесные макеты 
храмов и кораблей. В Белозерский исто-
рико-краеведческий музей он передал 
около 1000 предметов каменного века, 
найденных на берегу озера. Приехав 
в гости на родную землю, он подарил 

односельчанам макет храма Покрова 
Пресвятой Богородицы в Кулое в том 
виде, каким он был до 1936 года. 
Вся праздничная программа, органи-

зация общественного питания и торгов-
ля были хорошо продуманы. Прямо на 
площади можно было подкрепиться 
пирогами, шашлыком. Особым спросом 
пользовался чай из медного самовара. 
На вечернюю дискотечную программу 

пришли и приехали не только кулояне, 
но и молодые люди из соседних дере-
вень и даже райцентра. Провёл её воло-
годский ди-джей Михаил Редниченко. 
В завершение праздника состоялись 

красочный фейерверк и ночная диско-
тека. 
Организаторы мероприятия выра-

жают огромную благодарность всем 
спонсорам и жителям села, принявшим 
участие в подготовке торжка. 
Наталья Соломатова. Фото автора.

bе!.%"=›“*,L 
Ðàéîííàÿ  ãàçåòà                  Âûõîäèò ñ 9 ìàðòà 1935 ãîäà

bе!.%"=›“*,L 
âåñòíèê



¹66 16 àâãóñòà 2013 ãîäà2  âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Òåìïû 
ïåðåðàáîòêè
За первое полугодие объ-

емы переработанной древе-
сины в районе превысили 42 
тысячи кубометров. Впро-
чем, цифра эта не оконча-
тельная, поскольку значи-
тельная часть лесоперера-
ботчиков не торопится пре-
доставлять «по инстанции» 
свои отчеты.

- У нас официально зареги-
стрировано более 80 перера-
ботчиков древесины, а отчита-
лись лишь около половины из 
них, - говорит начальник Вер-
ховажского районного отдела-
государственного лесничества 
Владимир Булганин. – Хочу 
напомнить, что в соответствии 
с постановлением правитель-
ства Вологодской области, все 
сведения должны предостав-
ляться своевременно. В слу-
чае невыполнения этого требо-
вания предусмотрен штраф в 
размере 50 тысяч рублей.
На счету индивидуальных 

предпринимателей около 17,5 
тысяч кубометров. С почти 
шестью тысячами «кубов» 
здесь лидирует ИП Горблян-
ская А.М. Четыре сельхоз-
предприятия переработали в 
общей сложности 1103 кубо-
метра леса. Среди «тяжелове-
сов» впереди ООО «БиоЛес-
Пром», объемы переработки 
которого превысили 21 тыся-
чу кубометров древесины.

Àâãóñò: «ãðàäóñ 
íàïðÿæåííîñòè»
В течение нынешнего лета  

несколько раз продлевались 
сроки особого противопо-
жарного режима в лесах рай-
она. Запрещалось не только 
разведение там костров, но 
и просто посещение людьми 
лесных массивов.
Дожди конца июля - нача-

ла августа несколько снизили 
«градус напряженности». На 
конец минувшей недели на 
территории района действовал 
третий класс пожарной опасно-
сти. А это значит, что до объяв-
ления нового запрета остается 
только один шаг. Если, конеч-
но, свои коррективы вновь не 
внесет погода.
В любом случае, специали-

сты лесного хозяйства призы-
вают не расслабляться и сохра-
нять бдительность. Как пока-
зывает практика, самым опа-
сным с точки зрения пожарной 
безопасности является имен-
но август. Если тот же июнь, 
как правило, характеризует-
ся «верховыми» пожарами, то 
последний летний месяц может 
преподнести лесным огнебор-
цам очень неприятные сюрпри-
зы. Не дай бог, случится возго-
рание — вспыхнут не только 
кроны, но и высохшая лесная 
подстилка. 
Давайте не будем забывать 

о необходимости соблюде-
ния правил безопасности на 
рыбалке, во время сбора ягод 
и грибов. Ну, а сверху присма-
тривать за порядком в лесу нам 
поможет пожарная авиация.

Владимир Басов.

Лесные вести Будни села

u%д 3K%!*, 3!%›=  …= 14 ="г3“2=
Наш комментарий. Всего по району зерновые 

обмолочены с 864 гектаров. Намолот составил 1023 
тонны. Самый большой пока в крестьянском хозяй-
стве А.В. Мызина (367 тонн), СПК к-зе «Липки» (190 
тонн), КФХ В.В.Гребенюка (170 тонн). Семенники 
трав убраны на 40 га в КФХ В.В. Гребенюка. Засып-
ку семян ведут три хозяйства: СПК к-з «Липки», 
СПК к-з «Н-Кулое» и КФХ А.В. Мызина. Зябь под-
нимают в морозовском «Колосе» - 3 га, «Липках» 
- 30 га, В.В. Гребенюк – 75 га и А.В. Мызин - 15.
В ряде хозяйств продолжается заготовка кормов 

для скота на зиму. План по зелёной массе выпол-
нен на 81%, по сену - на 58%. Полностью заверши-
ли сенокос и силосование лишь СПК к-з «Липки» и 
СПК к-з «Н-Кулое». На условную голову скота заго-
товлено 17,9 центнера кормовых единиц.

«Жатва – 2013»

Зерновые в хозяйстве посе-
яны на 884 га, лён на 150 га. 
Уборку в полях ведут три ком-
байнёра. «Вектором» управ-
ляет А.В. Верещагин, «Ени-
сеем» - А.А. Нефедовский,  
«Нивой» - Г.И. Соломатов. В 
сельхозпредприятии очень 
ценят Александра Александро-
вича и Григория Илларионови-
ча. Несмотря на то, что они уже 
пенсионеры, в помощи никог-
да не отказывают. На отвоз-
ке трудятся Ю.В. Тонковский 
и В.А. Тонковский. Зерноток в 
предприятии один, и работают 
здесь в две смены В.В. Стари-
ков, Д. Кулешев, А. Некрасов и 
А. Могутов.  

«Сейчас жнём в Коленьге. 
Зерно нынче не самое луч-
шее, - продолжает Надежда 

Ñåíà çàïàñëè íà âñþ çèìó
Çàãîòîâêà êîðìîâ çàâåðøåíà, âñå ñèëû áðîøåíû íà óáîðêó

«В этом году заготовили силос в семи траншеях, 
в том числе одна яма – в С.Слободе, плюс на поле 
в двух местах заложили зелёную массу под плёнку, 
- рассказывает агроном СПК к-за «Н-Кулое» Н.В. Не-
вежина. – Трава осталась, планируем ещё посилосо-
вать. План по заготовке сена мы выполнили, хоть по-
года и не всегда благоприятствовала, сена хватит на 
всю зиму. Сейчас увозим его в склады, что не поме-
стится, сложим рядом с фермами, чтобы сразу кор-
мить коров». 

Владимировна, - пока его сред-
няя урожайность – 14 центне-
ров с гектара, когда в прош-
лом году было 20 центнеров. 
Наверняка сказалась погода, 
да и сеяли в этом году без удо-
брений, поля подкормили толь-
ко селитрой. Правда, убираем 
пока только ячмень, возможно, 
пшеница и овёс дадут другой, 
лучший результат.
А лён нынче уродился. 

С.А. Тонковский приступил к 
его тереблению». 

Ïîðàáîòàëè 
óäàðíî
Позвонила я ещё в одно 

сельхопредприятие района – 
колхоз «Липки». Его агроном 

И.С. Комолин охотно согла-
сился побеседовать. 

«Этим летом план по сило-
сованию даже перевыполни-
ли, заготовив зелёную массу в 
четырёх траншеях. Все работ-
ники бригады трудились оди-
наково хорошо, поэтому сбоев 
и срывов на производстве не 
было, - рассказал Иван Серге-
евич. - Отметим всех. Косили 
траву В.Ф. Осин и Н.П. Лыта-
сов, подбирали М.В. Веденс-
кий и В.А. Арзубов, отвозили 

С.В. Веденский, А.В. Веденс-
кий, А.В. Бовыкин, А.И. Мохов, 
И.В. Веденский, трамбовали 
днём Н.В. Данилов, В.П. Бах-
тин, ночью – А.Н. Лытасов».
Сейчас в колхозе идут завер-

шающие работы по вывозке 
рулонов в склады и уборка зер-
новых. На липецких полях посе-
яны ячмень и овёс. На среду 
было обмолочено 170 га ячме-
ня и 60 га овса. Овёс идёт на 
подкормку коровам. 

Наталья Соломатова 

Наименование хозяйства
ООО «Родина»
ООО «Искра»
ООО АПК «Росзерно»
ООО СП «Вага»
СПК колхоз «Липки»
СПК колхоз «Н-Кулое»
СПК «Верховажский»
ООО «Колос»
КХ А.В.Мызина 
КФХ В.В.Гребенюка
КХ В.Н.Акиньхова 
КФХ А.П.Постникова 
Итого:

Убрано 
зерновых (га)
40
25
63
105
230
227
183
-
322
170
5
-
1370

% к плану
80
12
12
16
40
26
71
-
45
39
11
-
31

Вытереблено 
льна (га)
20
-
35
31
-
15
6
-
211
110
-
-
458

% к плану
100
-
18
31
-
10
15
-
47
79
-
-
39

Сено пока еще в полях.

По информации Департамента сельского хозяйства области
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Я родился 26 июня 
1965 года в д. Дени-
совская Шелотско-
го с/с. В настоящее 
время проживаю там 
же, место жительст-
ва никогда не менял 
и менять не собира-
юсь. Где родился, там 
и пригодился. 
Учился в Шелотской 

восьмилетней школе, 
закончил строитель-
ный техникум по спе-
циальности мастер-
строитель. Работал в 
колхозе «Им. Петухо-
ва» как на руководящих должностях, так 
и рядовым колхозником: мастером-строи-
телем, председателем, простым рабочим. 
После распада колхоза занялся предпри-
нимательской деятельностью: организо-
вал свой цех по изготовлению столярных 
изделий для жителей села. Закрыл своё 
дело из-за непосильного налогового бре-
мени. В настоящее время не работаю.

Женат, в семье 
трое детей. Стар-
ший сын проживает и 
работает в Черепов-
це, дочь – в Вологде. 
Младший сын – уче-
ник 7-го класса.
Хочу, чтобы дети 

учились в своей 
школе, в свободное 
время были заняты 
полезными, добры-
ми делами, и в слу-
чае  моего избрания 
буду содействовать 
этому. Считаю, что 
основное в работе 

главы – создание более комфортных 
условий жизни и труда и повышение 
благосостояния жителей поселения.
Обещать много не умею, но всё, что 

в моих силах, буду стараться делать 
на благо односельчан.
Призываю всех шелотян принять 

участие в голосовании 8 сентября и 
сделать правильный выбор.

Я родился 18 февра-
ля 1961 года в дерев-
не Климушино Климу-
шинского с/с. В 1976 
году окончил Верхова-
жскую среднюю школу, 
в 1979 году — Кубин-
ское СПТУ. 1980-82 
годы — служба в погра-
ничных войсках. После 
службы работал трак-
тористом в совхозе 
«Верховажский».
С 2006 г. — главный 

инженер СХПК «Вер-
ховажский». В настоя-
щее время — предсе-
датель СХПК колхоза «Верховажский». 
На выборы главы сельского поселе-

ния выдвигаю свою кандидатуру не в 
первый раз, так как уверен, что, несмо-
тря на трудности, смогу быть полезен 
своим односельчанам.
Я считаю, что главные направления в 

деятельности главы поселения — рабо-
та с людьми и забота о создании для 
них нормальных условий жизни и труда. 
В случае избрания обязуюсь в своей 
работе при принятии решений руко-
водствоваться следующими принципа-
ми: уважение прав и свобод человека, 

законность, экономи-
ческая целесообраз-
ность, социальная 
ориентированность.
Основные направ-

ления моей про-
граммы:

- забота обо всех 
жителях поселения, 
независимо от места 
их проживания;

- поддержка сель-
скохозяйственного 
предприятия и личных 
подсобных хозяйств;

- содействие реше-
нию вопросов строи-

тельства жилья;
- оказание необходимой помощи объ-

ектам культуры и быта, здравоохране-
ния, школам и детским садам;

- работа над увеличением собствен-
ных доходов сельского поселения.
Уважаемые земляки! Много обещать 

не могу, ведь без опыта работы невоз-
можно все увидеть сразу, а там время 
покажет. Если вы поддержите мою кан-
дидатуру на выборах 8 сентября 2013 
года, я буду стараться выполнять все 
ваши наказы, чтобы оправдать ваше 
доверие.

1. Доброта и щедрость души.
2. Готовность помочь каждому. 

Кто бы ни обратился в администра-
цию сельского поселения, она каждо-
го внимательно выслушает и обязатель-
но поможет, если это в её силах.

3. Умение претворять планы в 
жизнь. Порой её планы кажутся нере-
альными, но диву даёшься, когда 
видишь результат.

4. Умение привлечь, заинтересо-
вать, убедить в успехе широкий круг 
людей.

5. Смелость, решительность, уве-
ренность в собственных силах.

6. Настойчивость помогает Свет-
лане Валентиновне достичь высоких 
результатов. (Памятник писателю-зем-
ляку В.Ф. Тендрякову, Анютин сквер, 
грант на возрождение Троицкого род-
ника).

7. Возрождение народных тради-
ций. Благодаря неимоверным усили-

ям Светланы Валентиновны Троица 
стала одним из самых почитаемых 
православных праздников не только 
в районе, но и в области. Продолжа-
ется восстановление Троицкой цер-
кви. Непосредственно при её участии 
был открыт Дом ремёсел, туристиче-
ский маршрут «Шелота – капелька 
России».

8. Честность и искренность. Эти 
черты характера она не утратила, 
несмотря на все сложности современ-
но жизни.

9. Творчество. Светлана Валенти-
новна — активная участница и помощ-
ница в организации культурных меро-
приятий, проводимых в ДК, поселении.

10. Умение брать на себя ответст-
венность. Уважаемые шелотяне! Мы 
не видим более достойного человека, 
готового взять на себя ответственность 
за жизнь всего поселения.

Избирательный штаб кандидата.

Выборы-2013. Представляем кандидатов

По области
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Кандидат на пост главы Шелотского сельского поселения Васи-
лий Юрьевич Завьялов.

Ëó÷øå äåëàòü, ÷åì îáåùàòü

Áóäó ðàáîòàòü äëÿ ëþäåé

Кандидат на должность главы Климушинского сельского поселе-
ния Николай Иванович Абросимов.

Îïðàâäàþ âàøå äîâåðèå

Родилась 19 ноя-
бря 1971 года в дерев-
не Дудорово Вер-
ховажского района. 
Выросла в многодет-
ной, трудолюбивой 
семье. С детства зна-
ком сельский труд. В 
1989 году окончила 
Верховажскую сред-
нюю школу. С 1989 
по 1991 гг. – учёба в 
Вологодском меди-
цинском училище. 
После его окончания в 
1991 году приступила 
к работе в Чушевиц-
ком аптечном пункте фармацевтом, где 
и работаю по настоящее время.
Не понаслышке знаю жизнь сельско-

го человека, его нужды и заботы, гото-
ва помочь каждому без громких слов 
и обещаний. Замужем, имею двоих 
детей. Веду здоровый образ жизни. 
Занимаю активную жизненную пози-
цию, участвую во всех проводимых в 

поселении меропри-
ятиях. Член партии 
«Единая Россия» с 
2008 года. Решение 
выдвинуть свою кан-
дидатуру на выбо-
рах главы Чушевиц-
кого муниципального 
образования я приня-
ла осознанно, серьёз-
но. И моя основная 
цель — достижение 
достойного уровня и 
качества жизни сель-
ского человека. Мой 
программный прин-
цип — вместе с наро-

дом у власти, а не власть для одного! 
Дорогие односельчане! Только вме-

сте мы сможем сделать наше поселе-
ние процветающим, а нашу жизнь бла-
гополучной! Нам здесь жить, здесь жить 
нашим детям и внукам! В случае избра-
ния буду стараться выполнять ваши 
наказы, чтобы оправдать ваше дове-
рие. Надеюсь на вашу поддержку.

Кандидат на пост главы Чушевицкого муниципального образова-
ния Ирина Николаевна Трапезникова.

Материалы, предоставленные кандидатом на должность главы Шелотского с/п 
В.Ю. Завьяловым, избирательным штабом кандидата на должность главы 

Шелотского с/п С.В. Корниенко, кандидатом на должность главы Климушинского 
с/п Н.И. Абросимовым, кандидатом на должность главы Чушевицкого МО 
И.Н. Трапезниковой, опубликованы на бесплатной основе в соответствии с 

договорами от 6.08.2013 г.

В рамках своего визита 
Олег Димони побеседовал 
с осужденными, обследовал 
объекты колонии, познако-
мился с организацией рабо-
ты и условиями проживания 

сотрудников исправительно-
го учреждения. В настоящее 
время на острове ведется 
строительство новых корпу-
сов, отвечающих современ-
ным европейским требовани-

ям по содержанию осужден-
ных.  По мнению вологодско-
го омбудсмена, сотрудники 
исправительного учрежде-
ния, во главе с полковником 
внутренней службы Владими-
ром Гореловым, справляют-
ся со своими обязанностями 
и с честью несут свою непро-
стую службу. Ни одной жало-
бы от заключенных, отбыва-
ющих наказание на острове 

Огненном, в адрес уполномо-
ченного по правам человека 
не поступило. 
Добавим, что в настоя-

щее время в России около 
двух тысяч «пожизненни-
ков». Они отбывают наказа-
ние в пяти колониях. Самыми 
жесткими режимами отлича-
ются оренбургский «Черный 
дельфин», где любые пере-
ходы осужденного возможны 

лишь с завязанными глазами 
в сопровождении трех сотруд-
ников и кинолога с собакой, 
а также пермский «Белый 
лебедь», где осужденные 
передвигаются, низко накло-
нившись вперед, и с закину-
тыми за спину руками. Счи-
тается, что на «Вологодском 
пятаке» режим содержания 
заключенных один из самых 
мягких.

n,!3$1,%- n+%# d(,.-( /0.(-1/%*2(0." + Kb.+.#.$1*() /?2 *[
 Уполномоченный по правам человека в Вологод-

ской области Олег Димони проверил условия содер-
жания осужденных на пожизненный срок лишения 
свободы в исправительной колонии №5, располо-
женной на острове Огненный в Белозерском районе. 
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Комментирует глава 
Верховажского муници-
пального района Г.С. Не-
помилуев:

- В доходной 
части бюдже-
та нашего райо-
на собственные 
доходы состав-
ляют около 
трети. В срав-
нении с 12-15% 

в прошлые годы это, конечно, 
шаг вперёд, и передачу НДФЛ 
в местные налоги я считаю пра-
вильным решением. Правда, 
это уменьшило объём посту-
плений из областного бюдже-
та по меньшей мере в 5 раз. 
Должен также сказать, что за 
последние два года нам уда-
лось достичь сравнительно 
неплохих результатов по испол-
нению бюджета. К примеру, за 6 
месяцев текущего года план по 
собственным доходам выпол-
нен на 47% к годовому, т.е. почти 
полностью. Далеко не во всех 
районах так.
Но, в свою очередь, отмечу 

и то, что средств бюджета рай-
она на выполнение возложен-
ных на муниципальную власть 
полномочий катастрофически 
не хватает. В области лишних 
денег тоже нет, и там на учёте 
каждая копейка. Поэтому в 
такой ситуации поиски разре-
шения проблемы оправданы, 
в т.ч. и передача на районный 
уровень полномочия по вырав-
ниванию бюджетной обеспе-
ченности сельских поселений.
Надеюсь, что следующим 

шагом областной власти будет 
повышение самостоятельно-
сти муниципальной власти в 
управлении и распоряжении 
природными ресурсами, глав-
ным из которых является лес. 

Ðàñøèðåíèå ïîëíîìî÷èé ãëàâ ðàéîíîâ 
ïîâûñèò èõ èíèöèàòèâíîñòü è îòâåòñòâåííîñòü

Сегодня мы вынуждены при-
знать: дотации из областного 
бюджета, основанные на нор-
мативах расходных потребно-
стей, лишь частично достига-
ют своей цели — выравнива-
ния до необходимого уровня 
минимальной бюджетной обес-
печенности муниципалитетов. 
К сожалению, на местах зача-
стую рассуждают так: зачем 
что-то делать, если в этом году 
область даст денег примерно 
столько же, сколько мы потра-
тили в прошлом? Рост ижди-
венческих настроений среди 
местных чиновников, апатия 
в предпринимательских кругах 
районов и поселений не могут 
не вызывать тревогу.
Необходимость скорейше-

го решения проблем местных 
бюджетов особенно актуали-
зировалась в условиях эконо-
мического кризиса, когда наша 
область, как и подавляющее 
большинство субъектов Рос-
сийской Федерации, столкну-
лась с проблемами обеспече-
ния сбалансированности бюд-
жета.
Кроме того, федеральные 

инициативы последних лет 
были направлены на значи-
тельное перераспределение 
полномочий с местного уров-
ня на областной. Одновремен-
но с этим региональные бюд-
жеты все больше нагружаются 
федеральными мандатами, не 
обеспеченными в полной мере 
доходными источниками.
Благодаря усилиям Пра-

вительства области в 2012 - 
2013 годах ситуация с испол-
нением регионального бюд-
жета стала выравниваться, но 
негативные тенденции в рос-
сийской и мировой экономи-
ке демонстрируют необходи-
мость структурных преобра-
зований в системе межбюд-
жетных отношений и усиления 
роли органов местного самоу-
правления. При этом, выстра-
ивая политику децентрализа-
ции, мы должны обеспечить 
максимальную защищенность 
вологжан от возможных ударов 
кризиса.
Первые шаги по созданию 

новой модели межбюджет-
ных отношений были сдела-
ны в прошлом году. Дотации 
на выравнивание бюджетной 
обеспеченности в ряде райо-
нов были заменены на норма-
тивы отчислений подоходно-
го налога. Результат — более 
половины муниципальных 
районов, где позволяла эко-
номика, стали бездотацион-
ными. Увеличилась доля соб-
ственных доходов в бюджете 

На главную тему

Местное самоуправление — самый близкий уро-
вень власти, от работы которого непосредственно 
должно зависеть качество жизни людей. Именно по-
этому одним из приоритетов, определенных мною в 
начале работы на посту губернатора области, стало 
повышение эффективности управления на местах. 
Реализовать эту задачу возможно только при нали-
чии достаточной финансовой базы.

большинства муниципальных 
образований. Появился сти-
мул к наращиванию собствен-
ной доходной базы, к экономи-
ческому развитию и расшире-
нию круга решаемых социаль-
ных задач.
Считаю, что работу в этом 

направлении надо продол-
жать. Необходимо дать рай-
онной власти дополнительные 
реальные инструменты влия-
ния на социально-экономиче-
скую ситуацию.
И первое, что нужно сде-

лать, это передать полномочия 
по выравниванию бюджетной 
обеспеченности поселений с 
регионального уровня на уро-
вень муниципальных районов.
Во-вторых, нужно заменить 

расчетные дотации дифферен-
цированными нормативами 
налога на доходы физических 
лиц во всех районах области.
Третье. Целесообразно 

изменить подходы к вырав-
ниванию бюджетной обеспе-
ченности, уходя от нормати-
вов расходных потребностей, 
а при расчете бюджетных рас-
ходов учитывать особенности 
в социально-экономическом 
развитии муниципалитетов.
Все усилия региональной 

власти по развитию и дивер-
сификации экономики будут 
уходить как вода в песок, пока 
мы не повысим самостоятель-
ность глав муниципальных 
районов в решении вопро-
сов, связанных с исполнени-
ем местных бюджетов.
Расширение перечня прини-

маемых главами муниципаль-
ных районов решений в обла-
сти формирования и реали-
зации бюджетной политики 
влечет за собой и повышение 
ответственности глав и их заин-
тересованности в комплексном 
развитии территорий.
Имея высокую долю налога 

на доходы физических лиц в 
формировании местных бюд-
жетов (его удельный вес — 
около 70% их налоговых дохо-
дов), районы будут нацелены 
на наращивание собствен-
ного экономического потен-
циала. Ведь существует пря-
мая взаимосвязь между при-
влекаемыми инвестициями и 
поступлением НДФЛ: модер-
низация существующих произ-
водств или открытие новых  — 
это дополнительные рабочие 
места и, в свою очередь, рост 
заработной платы и налоговых 
отчислений. При этом прио-
ритет должен отдаваться тем 
отраслям экономики, разви-
тие которых дает максималь-
ный эффект для бюджета.

К тому же НДФЛ — это ста-
бильный и вполне устойчивый 
налог, его плательщиком явля-
ется все трудоспособное насе-
ление. Главы районов долж-
ны будут нацелиться на обес-
печение максимального сбора 
налога в бюджет путем привле-
чения недоимки, легализации 
доходов «серого» бизнеса, 
обеспечения своевременной 
и полной уплаты текущих пла-
тежей.
Один из важных шагов на 

пути повышения управленче-
ского статуса районного уров-
ня местного самоуправления - 
укрупнение территорий. Соб-
ственно, этот процесс пошел 
практически сразу после нача-
ла муниципальной реформы, с 
середины 2000-х годов. В итоге 
из 372 муниципальных образо-
ваний к 2011 году осталось 302.
В прошлом году по моей ини-

циативе на территории пяти 
районов области в экспери-
ментальном режиме был запу-
щен механизм передачи пол-
номочий с уровня райцентров 
на уровень районных админи-
страций и объединения терри-
торий нескольких соседству-
ющих поселений: населенные 
пункты, не имеющие экономи-
ческого потенциала, должны 
войти в состав других муници-
пальных образований. Резуль-
таты этого пилотного проекта на 
основе конкретных цифр можно 
будет оценить совсем скоро, но 
уже сейчас можно сказать, что 
такое слияние позволит ощути-
мо сократить расходы на содер-
жание местного управленческо-
го аппарата и сконцентрировать 
средства на решении первоо-
чередных социальных задач на 
местах.
Однако процесс объедине-

ния не нужно форсировать. И, 
конечно, нельзя равнять муни-
ципальные образования «под 
одну гребенку», не учитывая 
их особенностей. Изменение 
механизма выравнивания бюд-
жетной обеспеченности муни-
ципальных образований обла-
сти путем применения новой 
системы коэффициентов не 
только позволит учесть специ-

фику социально-демографи-
ческих условий, иные объек-
тивные факторы, но и устано-
вить понятные, стабильные и, 
главное, предсказуемые пра-
вила формирования межбюд-
жетных отношений.
Так, например, при осущест-

влении расчета объема дота-
ций муниципальным образо-
ваниям по старым принципам 
использовались показатели 
численности населения и нор-
мативы расходных потребно-
стей в различных отраслях. В 
сфере образования, в частно-
сти, применялись такие норма-
тивы, как «Организация отдыха 
детей в каникулярное время», 
«Выплата ежемесячной денеж-
ной компенсации на обеспече-
ние педагогических работников 
книгоиздательской продукцией 
и периодическими изданиями» 
и т.д. Таким образом, норма-
тивы расходных потребностей 
формировались с учетом фак-
тических показателей, которые 
сложились за несколько отчет-
ных лет. Представляется, что 
гораздо эффективнее распре-
делять финансовую помощь с 
учетом реальной потребности 
в муниципальных услугах раз-
личных категорий населения 
(например, детей дошкольно-
го возраста, школьников, пожи-
лых людей), с учетом стоимо-
сти предоставления жилищно-
коммунальных услуг и других 
показателей, которые разнят-
ся от района к району.
Предлагаемая реформа 

отнюдь не «спасательный 
круг» для отдельных терри-
торий, для тех, кто хочет жить 
«по старинке». Еще раз под-
черкну: наша стратегическая 
цель - реализовать комплекс 
мер по экономическому подъ-
ему и стимулированию роста 
всех территорий.
Безусловно, реализация 

выше обозначенных мер 
потребует времени. Для того, 
чтобы снизить возможные 
риски и безболезненно перей-
ти на новую систему межбюд-
жетных отношений, необходим 
переходный период. В конце 
концов, реформа проводится 

не ради реформы как таковой. 
Главное - это повышение бла-
госостояния и качества жизни 
вологжан, всех и каждого!

Олег КУВШИННИКОВ,
Губернатор Вологодской 

области,
2 августа 2013 года,

газета «Красный Север»

Статья О.А. Кувшинникова и комментарии к ней опубликованы в соответствии с договором на освещение деятельности Губернатора и органов государственной власти Вологодской области.



¹66 16 àâãóñòà 2013 ãîäà 5 âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

ßðìàðêà 
òîðãîâàÿ

По предварительным 
данным, 191 предприя-
тие торгового бизнеса 
приняло участие в Алек-
сеевской ярмарке. При-
чём торговых мест было 
10 августа значительно 
больше, поскольку не-
которые из них в одном 
лице представляли и об-
щепит, и развлекатель-
ную сферу, и торговлю 
промышленными това-
рами.

Верховажане и гости ярмар-
ки не только активно отдыха-
ли и веселились. Многие из 
них часть времени посвяти-
ли покупкам, благо выбирать 
было из чего: только мёд пред-
лагали более полутора десят-
ков продавцов. Широко была 
представлена сувенирная 
продукция, галантерея, оде-
жда. Различные товары пред-
лагали фирмы и частные пред-
приниматели из 8 российских 
областей и республики Бела-
русь. Самые дальние прие-
хали аж из Ростова-на-Дону. 
«Отметились» в Верховажье, 
кроме Вологды, Вельска и 
Архангельска, и Саратов, Кос-
трома, Воронеж, Ярославль, 
Тула, Иваново, Суздаль, Кот-
лас, Рыбинск. Не обидели вни-
манием верховажскую Алексе-
евскую ярмарку наши дальние 
и близкие соседи по области.
Окончательные торговые 

итоги подведёт специальная 
комиссия, а мы сообщим их 
читателям «ВВ».

Ñïàðòàêèàäà 
äîðîæíèêîâ
Верховажье окончатель-

но определено местом 
проведения областных со-
ревнований — спартаки-
ады профсоюза работни-
ков дорожного хозяйства. 
Состоятся они в послед-
ний день лета, 31 августа.
По информации руководите-

ля райспорткомитета Василия 

Шимова, к нам  в гости при-
едут шесть команд, в состав 
которых войдут работники 
ДРСУ области. Возможно, в их 
числе окажутся и представите-
ли Сямженской  специализи-
рованной организации, «фили-
алом» которой является наш 
местный дорожный участок. 
Соревноваться между собой 
дорожники будут в несколь-
ких видах спорта: мини-фут-
боле, классическом волейбо-
ле, настольном теннисе, шах-
матах, перетягивании каната.
Кстати, предыдущая спарта-

киада проходила в Черепов-
це. Почему на этот раз выбра-
ли именно наш район? Орга-
низаторов привлекло то, что в 
отличие от города металлур-
гов на верховажском стадионе 
соревнования по всем видам 
спорта можно провести, нику-
да не переезжая. К услугам 
спортсменов и футбольная 
площадка, и мощности ФОКа.

Ñëîáîäñêîé 
«ôåíîìåí»
Странная порода пету-

хов появилась в Морозо-
ве. Дважды такое «чудо 
природы» замечали ря-
дом с деревней Слобо-
да. Затем появилась ин-
формация о появлении 
двойника «слободского 
феномена» практически 
в самом центре села. В 
чем же необычность яв-
ления?

По свидетельству местных 
жителей, внешне петух как 
петух. Если не считать, что 
хвост у него растет не пыш-
ным плюмажем, а «палкой». 
Вторая отличительная осо-
бенность — птица в состо-
янии совершать перелеты 
примерно до ста метров. Что 
«петух» и продемонстрировал 
при попытке его изловить — 
взмахнул крыльями и был 
таков. 
Заинтригованные морозов-

цы обратились к местным 
опытным охотникам. Их вер-
сия такова: петухи — вовсе не 
петухи, а скорее всего «при-
блудившиеся» неизвестно 

откуда фазаны.  Эту птицу спе-
циально разводят для охотни-
чьих хозяйств. Не оттуда ли 
к нам пожаловали неожидан-
ные гости?
Одна морозовская семья 

всерьез озаботилась судьбой 
пришлых птиц. Как считают 
специалисты, они обречены. 
Нашу северную зиму фазанам 
в лесу не пережить — погиб-
нут. Но и отловить пока тоже 
не удается.
Как пояснили корреспон-

денту «ВВ» в районном отде-
ле по охране и воспроизводст-
ву объектов животного мира, 
по описанию птицы действи-
тельно напоминают фазанов. 
Предположительно, они улете-
ли с охотничьей базы в дерев-
не Калинино. Напрямую — не 
столь и далеко. По убеждению 
специалистов, зимой птицам 
в лесу и в самом деле грозит 
гибель. И не только от бескор-
мицы, но и от холодов.

Îáÿçàòåëüíûé 
ìîòîøëåì
С июля по 15 сентя-

бря в районе, как и по 
всей стране, проводят-
ся мероприятия в рам-
ках социального проекта 
«Шлем – всему голова».

- Его цель – снижение 
травматизма среди водите-
лей мототранспорта, - гово-
рит инспектор по пропаган-
де ОГИБДД Елена Киреева. 
– Согласно требованиям ПДД, 
все участники дорожного дви-
жения, управляющие мотоци-
клами, скутерами, мопедами, 
и их пассажиры в обязатель-
ном порядке должны иметь на 
голове такое защитное сред-
ство, как мотошлем. В ходе 
мероприятия в районе будут 
проводиться рейдовые отра-
ботки территорий, лектории 
и другие профилактические 
акции.
Следует отметить, что 

по своей линии сотрудники 
Госавтоинспекции участвуют 
в приемке школ к предстоя-
щему учебному году. Прове-
ряется организация работы по 

привитию детям навыков без-
опасного поведения на доро-
гах.

«Íóëåâîå 
ïðîìèëëå» 
îòìåíèëè
Зато штрафы за вожде-

ние в нетрезвом виде 
увеличили. 23 июля Пре-
зидент России Владимир 
Путин подписал закон об 
отмене нулевого промил-
ле. Он вступит в силу с 1 
сентября 2013 года.

Отныне при определении 
трезвости водителя будет учи-
тываться суммарная погреш-
ность алкотестера, которая 
включает в себя техническое 
состояние прибора, наличие 
алкоголя в самом организме 
человека, нахождение алко-
голя в окружающем воздухе. 
Теперь она составляет  0,16 мг 
на литр выдыхаемого возду-
ха. Это поможет избавиться от 
спорных случаев, когда людей 
лишали прав за содержание в 
выдохе сотых долей промилле
Но наказание за пьянство за 

рулем заметно ужесточается. 
Нарушителям грозит штраф 
в размере 30 тысяч рублей 
с лишением права управле-
ния на срок до двух лет. За 
повторное управление авто-
мобилем в состоянии алко-
гольного опьянения или пре-
доставление транспорта пья-
ному придется заплатить 50 
тысяч. При этом прав лишат 
уже на три года. 

Ëåñíûå 
«íåëåãàëû»
За второй квартал ны-

нешнего года в лесах 
района выявлено три не-
законных порубки.

По имеющейся информа-
ции, виновные в двух из них 
уже установлены.

Подготовили 
Татьяна Погожева, 
Владимир Басов, 

Алена Александрова.

Ведь не секрет, что именно 
лесопромышленный комплекс 
и есть та отрасль, которая даёт 
максимальный эффект для 
бюджета. А у нас в районе до 
сих пор имеются такие арен-
даторы, и  не один-два, кото-
рые налогов в районный бюд-
жет не платят, а лес вырубают. 
Таких «эффективных» собст-
венников и арендаторов быть 
не должно!

Глава Липецкого сель-
ского поселения Г.П. Ве-

денская.
На мой взгляд, 

такие реше-
ния областной 
власти сводят 
на нет роль глав 
и советов сель-
ских поселений. 

У нас и в настоящее время 
средств на исполнение наших 
полномочий недостаточно, а 
что будет, когда деньги нам 
пойдут через районный бюд-
жет, в котором их всегда не хва-
тает? Настроение перед выбо-
рами совсем не радужное…

Глава Чушевицкого 
сельского поселения 
И.П. Акиньхов.

С о г л а с е н , 
что бюджет – 
основной доку-
мент для влас-
ти любого уров-
ня. И усилия 
областной влас-

ти как-то скорректировать бюд-
жеты понятны. Передачу НДФЛ 
на местный уровень я одобряю. 
Но беда в том, что этот налог 
обезличен, т.к. в налоговой 
инспекции данных о налого-
плательщиках не дают.
Мер воздействия на непла-

тельщиков у местной власти, 
в т.ч. и у районной, почти ника-
ких. Кроме уговоров. Поэтому 
наполнение бюджета идёт не 
так быстро, как хотелось бы.
Что касается передачи пол-

номочий по выравниванию 
бюджетной обеспеченности 
поселений с области на уро-
вень районов. Мы ведь это 
уже «проходили». Не получи-
лось бы снова так, как было 
лет 15 назад: те, кто зарабаты-
вал больше, имел приличную 
доходную базу, получал мень-
шую финансовую поддержку, а 
тот, кто не зарабатывал почти 
ничего, получал необходимые 
средства в полном объеме.
Несколько слов о налогах. 

Цель понятна – налоги на землю, 
имущество, транспорт должны 
работать на местный бюджет. Но 
это в том случае, если они спра-
ведливы. А если их будут без 
конца увеличивать, люди найдут 
способ уйти от их уплаты. «Голь, 
говорят, на выдумку хитра». К 
примеру, частные застройщики 
лучше потратят деньги на бла-
гоустройство территории, чем 
будут платить налог на недви-
жимость. Ведь сельская власть 
им в этом помочь не в состоя-
нии. Тут надо быть очень осто-
рожным Ведь как получилось с 
малым и средним бизнесом? 
Лишь они вышли из тени, налоги 
так «подскочили», что теневой 
экономики стало ещё больше, 
чем было.

Коротко о разном

По области

Чтобы перевестись с плат-
ного обучения на бесплатное, 
студент должен быть отлични-
ком, как минимум на протяже-
нии двух предыдущих семе-
стров. Также на бесплатное 
обучение могут претендовать 
сироты или дети, оставшие-
ся без попечения родителей; 
студенты до 20 лет у которых 
только один родитель и он 
инвалид I группы; если сред-
недушевой доход семьи ниже 
величины прожиточного мини-
мума; а также в том случае, 
если студент потерял в пери-

од обучения одного или обоих 
родителей (законных предста-
вителей). 
Если на одно вакантное 

бюджетное место претенду-
ют несколько кандидатов, 
приоритет будет отдан сту-
дентам, которые имеют высо-
кие результаты аттестации, а 
во вторую очередь — обуча-
ющимся, имеющим особые 
достижения в учебной, науч-
но-исследовательской, обще-
ственной, культурно-творче-
ской и спортивной деятель-
ности вуза.

 Соглашение о предостав-
лении в 2013 году субсидии из 
федерального бюджета подпи-
сано федеральным агентством 
по строительству и ЖКХ Мини-
стерства регионального разви-
тия РФ с субъектами Россий-
ской Федерации.

 В этом году Вологодской 
области из федерального 
бюджета на софинансирова-
ние расходных обязательств 
по предоставлению социаль-
ных выплат молодым семьям 
на приобретение (строитель-
ство) жилья в рамках подпрог-
раммы «Обеспечение жильем 
молодых семей» федеральной 

целевой программы «Жили-
ще» будет направлено 8663,4 
тысячи рублей. 
Жилищные условия с помо-

щью выделенных федераль-
ных средств сможет улучшить 
61 молодая семья.  Всего по 
области в общем списке оче-
редников на получение соци-
альных выплат для приобрете-
ния жилья состоит 2446 моло-
дых семей. С начала реализа-
ции федеральной программы 
в Вологодской области полу-
чили государственную под-
держку 617 молодых семей. 
В 2012 году предоставлено 69 
социальных выплат. 

Министерство образования разработало для вузов 
порядок перевода с платного обучения на бесплат-
ное. Документ принят в связи с новым законом об 
образовании, который вступает в силу с 1 сентября 
этого года.

Вологодской области на обеспечение жильем мо-
лодых семей в этом году будет выделено более 8,6 
миллионов рублей.



¹66 16 àâãóñòà 2013 ãîäà6  âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Ярмарка спортивная   

Но прежде, чем расска-
зать о происходивших 
на стайерской трассе 

событиях, небольшой экскурс 
в историю. 13 лет для нашего 
марафона, казалось бы, под-
ростковый возраст. За этот срок 
были и «взлеты», и «падения». 
Пик популярности легкоатле-
тического забега пришелся, 
несомненно, на начало «нуле-
вых». Это были для спортивной 
«Дороги Ломоносова» поисти-
не «золотые» годы. Благодаря 
своим связям в кругах легкоат-
летов, Василий Шимов сумел 
привлечь к участию в турни-
ре массу именитых стайеров. 
В том числе и завсегдатаев (и 
призеров) знаменитого, высо-
ко котирующегося среди мара-
фонцев архангельского Ганд-
вика. Да что греха таить, в то 
время и «премиальные» для 
стартующих были неизмери-
мо весомей и богаче. 
Впрочем, с тех пор марафон 

несколько «полинял» не толь-
ко с финансовой точки зрения. 
Связано это с утратой перво-
начальной зрелищности, когда 
стайеры финишировали на 
глазах у многочисленных зри-
телей — гостей Алексеевской 
ярмарки в самом центре Вер-
ховажья на улице Октябрь-
ской. Изменили маршрут, пере-
несли старт и финиш сначала 
на улицу Луначарского, затем 
на заречный стадион – и спорт-
смены остались без всяче-
ского внимания болельщиков 
и поклонников спорта. В этом 
году вновь решили вернуться 
к старой схеме.

- Наш марафон носит назва-
ние «Дорогой Ломоносова», - 
пояснил корреспонденту «ВВ» 
начальник спорткомитета 
Василий Шимов, - значит, мы 
должны придерживаться исто-
рической истины. То есть путь 
марафонцев должен макси-
мально соответствовать тому 
маршруту, по которому в свое 
время с соляным обозом про-
шел Михаил Ломоносов. Поэ-
тому для трассы забега был 
выбран 25-километровый уча-
сток «старой» дороги, соединя-
ющей Вельск с Верховажьем.

Около 11 часов дня, когда в 
Верховажье уже в самом 
разгаре были празднич-

ные ярмарочные мероприятия, 
примерно с границы с соседним 
районом стартовали 13 бегунов-
«дальнобойщиков». Среди них 
трое наших земляков, а также 
представители Вельска, Шен-
курска, Великого Устюга и Бла-

говещенска. Наряду с мужчина-
ми свои силы решились испы-
тать две женщины. Стайерам 
предстояло преодолеть два 
с половиной десятка киломе-
тров трассы со «смешанным» 
покрытием: асфальт, грунтов-
ка и заурядный проселок. Так 
что временами марафон напо-
минал кросс по пересеченной 
местности. Впрочем, как ока-
залось, в этом были не толь-
ко «минусы», но и «плюсы». 
Хотя, давайте, дождемся отзы-
вов спортсменов, которые они 
высказали корреспонденту 
«ВВ» после финиша. 
К сожалению, в списке участ-

ников забега мы вновь не досчи-
тались несколько хорошо зна-
комых верховажанам по преж-
ним марафонам фамилий. В 
том числе победителя забега 
«Дорогой Ломоносова» 2011 и 
2012 годов соответственно на 
дистанции 21 и 15 километров 
Александра Маковеева. Моло-
дой перспективный вельчанин 
в обоих случаях показал вели-
колепные результаты. 
Отсутствие части лидеров 

объяснялось просто. Алексе-
евская ярмарка совпала по 
времени с проведением мара-
фонов в Шексне и Москве. Как 
спросишь, почему они предпоч-
ли эти турниры верховажско-
му? Кстати, шекснинцы нача-
ли проводить соревнования 
позже, чем мы, но уже сумели 
«переманить» к себе не одно-
го и не двух наших постоянных 
участников. Не будем сейчас 
заострять вопрос, из-за финан-
совых или иных «бонусов»…

Пару слов о финише. Анон-
сированный финишный 
«коридор» на улице 

Октябрьской неожиданно для 
многих верховажских болель-
щиков оказался заблокирован 
торговыми палатками. Не гнать 
же продавцов с территории, в 
оплату которой они выложи-
ли кровные деньги. Пришлось 
срочно менять место встречи 
и «принимать» марафонцев 
на 200 метров выше по улице, 
возле входа в детсад №1. Из-за 
этой «накладки» далеко не все 
желающие смогли стать свиде-
телями «пика» событий одного 
из интереснейших мероприя-
тий Алексеевской ярмарки. 
Малочисленность представи-
телей групп поддержки пре-
тендентов на победу компен-
сировалась их активностью. 
Каждого приближающегося к 
финишной черте дружно при-
ветствовали и поздравляли.

Первым заветную линию 
пересек молодой вельчанин 
Дмитрий Андреев (надежда 
многочисленной спортивной 
семьи Андреевых, ежегодно 
участвующей в верховажских 
марафонах). Верховажанам 
Дмитрий известен по прошло-
му году победой на дистанции 
7,5 километра. А тут – в три 
раза больше. Юноша выло-
жился на 100 процентов и пока-
зал прекрасный результат – 1 
час 38 минут 18 секунд.

Серебряный призер забе-
га финишировал почти 
через минуту после 

чемпиона. Им оказался Сер-
гей Вахмянин из Великого 
Устюга. В отличие от лиде-
ра, возрастной и титулован-
ный спортсмен. В том числе 
участник и призер Всероссий-
ского Московского марафо-
на. А также легкоатлетическо-
го забега «Дорога жизни» по 
маршруту Ладога-Всеволожск.
Предлагаю читателям 

небольшое интервью со спорт-
сменом, оптимистом по 
жизни, поклонником нашего 
Верховажья.

- Сергей, как там, на трас-
се, трудно пришлось?

- Отлично, пробежался в свое 
удовольствие. Песочек, мягко, 
это не по асфальту ступни 
отбивать. Вокруг тишина, сель-
ский пейзаж, птички поют. Бла-
годать. И необходимые меры 
безопасности предусмотре-
ны. Нас постоянно сопрово-
ждали автомобили с сотруд-
никами ГИБДД и врачом. И в 
целом организация марафона 
находится на хорошем уровне. 
Поверьте мне, я за свою жизнь 
участвовал во многих сорев-
нованиях, поездил по стране. 
Жаль, конечно, на Гандвике 
выступить не удалось.

- Результатом довольны?
- На сколько подготовился, 

настолько и пробежал. Тем 
более и в призеры попал. Грех 
жаловаться.

- Давно занимаетесь легкой 
атлетикой?

- Да вот уже 30 лет. Помню, 
в далекой молодости, после 
своего первого старта на 
дальнюю дистанцию, три дня 
ходить не мог, настолько натру-
дил мышцы. Но желания зани-
маться спортом это не отбило. 
Наоборот, получаешь удовлет-
ворение, когда преодолеваешь 
себя. 

- Что бы хотели сказать 
верховажанам?

- Передать всем большой 

привет и благодарность за 
гостеприимство. Верховажский 
марафон широко известен. 
Приглашаю местных спортсме-
нов к нам на традиционный лег-
коатлетический пробег, который 
ежегодно проводится 1 июля. 
Отдельный привет хотел бы 
передать своим верховажским 
друзьям. А конкретно Жене 
Друговскому, который вместе 
с моим сыном служил в армии 
на Новой Земле в морской пехо-
те. Удачи и всех благ в жизни.
Замкнул тройку призе-

ров в группе мужчин Вален-
тин Семушин из Шенкурска 
с результатом 1 час 48 минут. 
Среди женщин победительни-
цей марафона стала вельчан-
ка Марина Берская, преодо-
левшая дистанцию за 2 часа 
29 минут 57 секунд.

Лучший результат среди 
верховажан показал 
Сергей Стениловский – 

шестая позиция. Неожиданной 
сенсацией стало восьмое место 
нашего молодого земляка Кон-
стантина Кондакова. По мне-
нию специалистов, легкоатлет 
имеет феноменальную выно-
сливость. Всего за два меся-
ца под руководством Сергея 
Стениловского сумел под-
готовиться к такому трудно-
му старту. Есть в кого иметь 
такие гены. Отец Константи-
на, Сергей Николаевич, в свое 
время был универсальным 
спортсменом.
А это мнение постоянного 

участника марафона «Доро-

Ïîä çíàêîì 13
Так совпало, что состоявшийся в Верховажье 10 

августа, в день Алексеевской ярмарки, легкоатлети-
ческий марафон «Дорогой Ломоносова» проходил 
под знаком числа, называемого в народе «чертова 
дюжина». 13-е по счету соревнования, 2013 год и 13 
вышедших на дистанцию участников. Впрочем, са-
мих спортсменов и их группы поддержки подобные 
«суеверия» не смутили. Как я убедился в очередной 
раз, для этих людей многокилометровый забег — не 
только тяжелая работа, но и настоящий праздник 
спорта, возможность посостязаться и пообщаться с 
коллегами по увлечению. Скорее даже это не увлече-
ние, а состояние души. 

гой Ломоносова», вельчанина 
Николая Мятлинова:

 - Я очень люблю выступать в 
Верховажье. Здесь – все знако-
мое и родное. Кстати, участво-
вал не только в этих соревнова-
ниях, но и в турнире «Золотая 
осень» на призы олимпийско-
го чемпиона Анатолия Алябье-
ва. При первом же приглаше-
нии готов вновь приехать к вам. 
Сегодня выступил не очень 
удачно, устал после ночной 
смены. Но главное – участие.
Пусть читатели не удивляют-

ся. Практически все легкоатле-
ты-марафонцы тренируются и 
выступают на соревнованиях в 
свободное от основной рабо-
ты время. Добавлю, и за соб-
ственные деньги или на спон-
сорские средства. Вот такая у 
них страстная любовь к спорту. 

Вместо послесловия. Жар-
кая погода диктует свои усло-
вия проведения турнира. На 
трассе были «развернуты» 
пункты питания. Хотя в первую 
очередь марафонцы нужда-
лись в воде. С потом орга-
низм обезвоживается, вымы-
ваются соли и другие нужные 
вещества. Кроме того, прозву-
чало предложение на будущее: 
оборудовать на трассе ванны, 
где спортсмены могли бы обте-
реть тело той же губкой. Нынче 
марафонцы выходили из поло-
жения так: попросту выливали 
на себя ведро воды из ближай-
шего деревенского колодца.

Владимир Басов.
Фото автора.

Победитель марафона Дмитрий Андреев. Финиширует Сергей Вахмянин.

На снимке Сергей Стениловский и Константин Кондаков — 
тренер и ученик.

Îò çäîðîâüÿ êàæäîãî — ê çäîðîâîé íàöèè
Проект редакции при поддержке управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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Здесь же на площади 
состоялось и подведение 
итогов районного конкур-
са «А мы не забыли, как 
наши предки жили».  

Напомним, что этот конкурс 
проходит в заочной форме.Его 
инициатором ежегодно высту-
пает ЦТНК. Всего на суд жюри 
было представлено семь работ 
по двум номинациям: «Проек-
ты» и «Краеведческие матери-
алы». 
Интересными и содержа-

тельными признаны два иссле-
дования: «Жизнь и судьба Дио-
нисия Тимофеевича Шадрина, 
участника православной мис-
сии в Китае», автор О.Н. Замя-
тина (2 место) и «История 
деревни Заболотье», автор 
И.В. Малошенко (1 место). 
И.И. Пугачук посвятила свою 
работу диалектным словам 
верховского сельского поселе-
ния, а В.В. Нефедовская рас-
сказала об увлечениях своей 
бабушки в молодости (3 место).
Всем участникам вручили 

дипломы, памятные подар-
ки и настенные календари на 
2014 год.

и конкурсная

l; '  7 %, -% 1*37 %, h11+%$3?
12 0(-3В минувшую субботу 

отгуляла Алексеевская 
ярмарка. На этот раз она 
запомнится жителям и 
гостям райцентра ещё 
и тем, что на Соборной 
площади прошёл конкурс 
«Важское чаепитие».

Его участники предста-
вили на суд жюри и люби-
телей почаёвничать самые 
разные сорта чая. Напри-
мер, Валерий Анатольевич 
Первухин предлагал всем 
отведать цейлонский, китай-
ский, иван-чай, а также два 
настоя – сабельника и смо-
родины. Педагоги Дома дет-
ского творчества рассказали 
о верховажском чаепитии и 
угостили комиссию вкусны-
ми манниками, гороховни-
ками, сочнями с капустой. 
Семья Сергея Васильевича 
и Нины Анатольевны Мас-
ленниковых когда-то жила 
в Казахстане, поэтому они 
приготовили  чай с пшеном и 
молоком. Ольга Рамазановна 
Малахова предложила отве-
дать зелёный и чёрный узбек-
ский чай. Ольга Николаевна 
Томилова и Галина Василь-
евна Наумова, работники 

На площади звучали шуточ-
ные и лирические песни, дети и 
взрослые кружились в плясках, 
вовлекая в действо и зрителей. 
Неподалёку проводи-

ли мастер-классы по глине  
Т.В. Горбатова и В. Холщагин. 

m% 2.+<*. /%+( ( /+?1 +(, -. ( 37(+(1<
В фестивале «Жемчужная рассыпуха» участвовали 

фольклорные коллективы Верховажского района и 
московский детский ансамбль. 

Они учили всех желающих, как 
правильно работать на гон-
чарном круге, создавая кувши-
ны и кринки. Большая очередь 
выстроилась и к Е.В. Пан, кото-
рая показывала, как лепить гли-
няные свистульки.   

Центральной районной боль-
ницы, пожелали всем здоро-
вья и напоили полезным тра-
вяным чаем. Альтернативный 
чай молодости рекламирова-
ли представители молодёжи.

Все любители чая прежде, 
чем приступить к церемонии, 
должны были сыграть в свое-
образную лотерею, чтобы опре-
делить, какой именно, счастли-
вый, романтический, незабы-

ваемый, секретный или бодря-
щий, чай им выпить. Очередь 
выстроилась длинная. Самы-
ми востребованными признали 
травяной чай и пироги Шелот-
ского сельского поселения. 

Страницу подготовила Наталья Соломатова.

На конкурсе «Важское чаепитие».

Общая песня.

Гости из Москвы.

На мастер-классе по глине.

Награждение участников районного конкурса «А мы не забыли, 
как наши предки жили».
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♦Межвенцовый льняной утеплитель и строительная пакля от производителя. 
Телята-молочники по 2500 рублей. 
8-921-127-19-77

В наши дни этому способ-
ствуют книги, докумен-
ты, фотоснимки, звуко- 

и видеозаписи и другие тех-
нические устройства. 
Сегодня мне бы хотелось 

обратить внимание читателей 
на фотографии. В старинных, 
с толстыми обложками, и сов-
ременных, легких, ярких на 
вид фотоальбомах, верхова-
жане хранят немало интере-
сных фотографий. Среди них 
встречаются редкие  и даже 
уникальные. По ним можно 
вполне достоверно судить об 
истории, родословной отдель-
ной семьи, конкретной дерев-
ни и государства в целом. Мно-
гие из них уже перешли в раз-
ряд исторических документов.
Вместе с тем, я не берусь 

утверждать, что старые фотог-
рафии у всех хранятся в альбо-
мах. Не раз и не два старожи-
лы ставили передо мной объе-
мистые картонные коробки или 
видавшие виды деревянные 
сундучки с семейными архи-
вами. Выбирай, что тебе при-
глянется. Чего в них только не 
было! Пожелтевшие справки, 

письма, открытки; на вид при-
ятного розоватого цвета (как 
вчера выписанные) извеще-
ния на уплату сельхозналога 
и сдачу государству в порядке 
обязательных поставок мяса, 
молока, яиц, шерсти, свиных 
кож и картофеля; платежные 
квитанции на почтовые пере-
воды, посылки, обязательного 
окладного страхования и мно-
гие другие документы, коим 
50-70 лет и более. Каждая сто-
почка аккуратно перевязана 
суровой или шерстяной ниткой.
Среди этих подлинно исто-

рических документов лежат и 
фотографии. Обычно завер-
нутые в газету или россыпью. 
Когда-то они, в застекленных 
рамах и рамочках или при-
битые гвоздиками, висели на 
закопченных стенах зимовок, 
в светлых передах, чистых 
горенках и постоянно напоми-
нали живущим об их предках,  о 
тех, кто жил до них. Подбадри-
вали, вселяли уверенность, 
укрепляли духовные и физи-
ческие силы, предостерегали 
от возможных неверных шагов.
Потом в деревни заявилась 

городская мода на фотоальбо-
мы, и на стенах жилищ оста-
лись лишь отретушированные 
портреты хозяев дома. Реже их 
родителей. Как правило, в про-
цессе изготовления портретов 
специалисты подрисовыва-
ли детали одежды (воротнич-
ки, галстуки), иногда подправ-
лялась даже прическа, боро-
да, усы.
Общей бедой старых фото-

снимков является их безымян-
ность: неизвестно, когда, где и 
кто был сфотографирован. Это 
особенно характерно для груп-
повых фотоснимков.

И в то же время теплится 
надежда, что еще не все поте-
ряно. Личность некоторых зем-
ляков можно установить и в 
наши дни. Правда, для этого 
придется потрудиться. Пока 
живы ветераны, пока с помо-
щью сильных очков и лупы они 
способны различать изображе-
ние на бумаге, есть возмож-
ность наверстать упущенное.
Мне не раз приходилось дер-

жать в руках карточки, надпи-
си на которых были сдела-
ны старушками. Причем, от 
имени подруг, дружков. «На 
вечную память Марусе от  под-
руги Антониды» — старатель-
но выведено шариковой авто-
ручкой на одном из довоен-
ных снимков. Конечно, не наше 
дело, что и как будут писать 
владельцы фотоснимков. И 
все же хочется предостеречь. 
Шариковая авторучка остав-
ляет вдавленные следы на 

Î ïàìÿòè è áåñïàìÿòñòâå «Память формирует духовную крепость человека». 
В.И. Белов.

Наши отцы и матери выжили и сумели создать силь-
ное российское государство не только потому, что 
много трудились, были неприхотливы в быту, умели 
ценить кусок хлеба и старый сапожный опорок. Они 
знали и помнили заслуги своих предков. Этому спо-
собствовала православная вера. Одна из десяти запо-
ведей Христа гласит: «Чти отца своего и мать свою, 
да долголетен ты будешь на земле». Предписывалось 
почитать не только живых, но и умерших родственни-
ков. Следовало помнить о них, как о личностях. В не-
меньшей степени – и о трудах, больших и малых.

лицевой стороне фотографии, 
тем самым портит ее. Лучше 
делать надписи в нижней части 
карточки, положив ее на стекло 
или другую гладкую и твердую 
поверхность. Хорошо и долго 
сохраняются тексты, выпол-
ненные простым карандашом 
с мягким стержнем. Если фото 
имеет загрязнения или повре-
ждения, лучше будет, если 
их устранит специалист. Тот 
более бережно отреставри-
рует его. Мы же «за ценой не 
постоим».
Бывает и так, как говари-

вал мой дед Павел Василье-
вич: «Надо бы ехать на мель-
ницу, да не с чем». При смене 
жилища или места жительст-
ва коробка со старыми «бума-
гами» остается в старой избе. 
Где-нибудь в кладовке или на 
подволоке. Зачем в новый дом 
везти хлам? Таким читателям 
нам остается лишь посочувст-
вовать.

Не могу умолчать еще об 
одном обстоятельстве, свя-
занном с покинутыми людь-
ми жилищами. Два года назад 
я побывал в одной из забро-
шенных деревень Чушевиц-
кого поселения. Впечатления 
тяжелые, угнетающие душу 
и тело. За полчаса пребыва-
ния и обратный путь в 300-500 
метров до дороги устал так, 
как будто протопал пять кило-
метров по болоту с пудовым 
рюкзаком на спине. Не просто 
равнодушное, а глубоко пре-
небрежительное отношение к 

трудам своих дедов, нажитых 
потом и кровью, материаль-
ным ценностям, меня просто 
потрясло. Ну, если внукам не 
нужны стариковские пожитки, 
то можно собрать весь скарб 
и сжечь в чистом поле. Пусть в 
доме останутся только лавки и 
голые стены. Так будет лучше 
во всех отношениях. 
В одном из домов полы в 

обеих избах буквально уст-
ланы письмами, открытками 
и фотографиями! В кладовке, 
отгороженной на повети, висят 
на самодельных плечиках два 
ряда чистой, но старомодной 
одежды. Везде чувствуется 
старание, привычка к чистоте, 
аккуратности и порядку покой-
ных хозяев. Когда-то я их знал. 
Это были уважаемые люди.
В другом поселении, в дру-

гой избе висел портрет в раме 
под стеклом. Он хорошо сохра-
нился. Но изба… Потолок про-
валился, пол и печи разобра-
ны, крыша съехала. Резкий, 
неприятный запах сырости 
и тления. Портрет молодого 
парня я хотел отнести в ДК 
или библиотеку. Однако в тот 
же день установил родствен-
ника этого молодца, и пере-
дал портрет 80-летнему ста-
рику. Оказалось, что сфотог-
рафирован его дядя, впослед-
ствии убитый в тяжелом 1941 
году в боях за Москву. Ему 
было 20 лет.
Когда же мы научимся жить 

своим умом? Ведь по делам 
нашим и воздастся нам.

В. Кондаков.

Ïàòðèîòèçì. Äóõîâíîñòü. Íðàâñòâåííîñòü
Проект редакции при поддержке управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Выражаем глубокое соболезнование Некра-
совым Валентину и Антонине, Владимиру, 
Фаине, Шутовым Валентине и Василию, их 
семьям, всем родным и близким по поводу 
смерти мамы, свекрови, тёщи, бабушки, пра-
бабушки 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны.
Скорбим вместе с вами.
Могутова Т.А., Зенкова Валя, 
Овсянкины Валя и Володя.

Выражаем глубокое соболезнование всем 
родным и близким по поводу смерти 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны.
Чушевицы, Некрасовы, 
сваты Кондаковы.

Выражаем глубокое соболезнование родным 
и близким в связи со смертью мамы, бабуш-
ки, прабабушки 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны. 
Скорбим вместе с вами.
Тонковские В.Н. и А.А., 
Могутовы С.Д. и Н.Н.

Коллектив Верховажского РЭС приносит 
свои соболезнование мастеру Урусовского 
СУ Некрасову Валентину Николаевичу, род-
ным и близким по поводу смерти 
матери.

Выражаем глубокое соболезнование семье 
Некрасовых Валентина Николаевича и Анто-
нины Дмитриевны, всем родным и близким по 
поводу смерти мамы, бабушки 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны.
Зыкова Л.И., Шутова Т.А., Шутова Г.С., 
соседи Шутовы, Зыковы.

Выражаем глубокое соболезнование детям, 
родным и близким по поводу смерти 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны.
Нечаевские (Верховажье).

Коллектив СПК колхоз «Нижне-Кулое» выра-
жает глубокое соболезнование всем родным 
и близким по поводу смерти Почётной кол-
хозницы 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны.

Выражаю глубокое соболезнование Некрасо-
ву Валентину Николаевичу, Некрасову Влади-
миру Васильевичу, Шутовой Валентине Васи-
льевне, их семьям, всем родным и близким по 
поводу смерти мамы, бабушки, прабабушки 
Некрасовой Клавдии Фёдоровны.
Шаляпина Г.И.

Выражаем глубокое соболезнование семьям 
Бределевых, Кустовых, Колдановых в связи 
со смертью матери 
Колдановой Зинаиды Алексеевны.
Соломатовы, Бределевы, Макаровская.

Выражаем глубокое соболезнование Цува-
ревой Ольге Васильевне по поводу смерти 
сестры 
Галины.
Соседи.

Коллектив Макарцевской начальной школы-
детского сада выражает искреннее соболез-
нование Васендиной Лидии Александровне, 
родным и близким по поводу смерти мамы 
Кузьминской Капитолины Михайловны.
Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезнование Васен-
диной Лидии Александровне, всем родным и 
близким по поводу смерти мамы 
Кузьминской Капитолины Михайловны.
Скорбим вместе с вами.
Некрасовы Н.М. и С.И., 
Морозовы В.В. и Л.А.

Выражаем глубокое соболезнование Васен-
диной Лидии Александровне, Подосёнову 
Сергею Васильевичу, всем родным и близ-
ким по поводу смерти мамы, тёщи                 
Кузьминской Капитолины Михайловны.
Скорбим вместе с вами.
Зенковы В.Н., Н.И., Ждановская О.И., 
Подосёновы Ю.В., Н.В.

Выражаем глубокое соболезнование Красов-
скому Леониду Анатольевичу, всем родным 
и близким по случаю смерти отца 
Красовского Анатолия Леонтьевича.
Попова В.А.

♦Сниму благоустроенную 
квартиру, дорого (1, 2 
комнаты). 
8-953-506-94-99, 
8-921-533-98-30

♦Сниму помещение площадью 
15-20 кв.м в центре. 
Т. 8-950-250-66-69, Анна.

Сниму-сдам

Реклама

Продам

♦Продам дом, д. Сметанино. 
Тел. +7-911-547-61-83

♦Продам дом, есть все. 8-900-534-33-52

♦Продам дом за 450 000 рублей. 
8-921-069-78-62

♦Продаю незавершённое 
строительство.
8-921-144-48-48, 8-963-353-83-61

♦Продам двухкомнатную квартиру в 
восьмиквартирном доме.
8-921-140-74-59

♦Продаётся трёхкомнатная 
благоустроенная квартира. 
8-953-502-34-95

♦Продам земельный участок на 
берегу реки Ваги. 8-921-538-53-61

♦Продам участок земли в 
собственности. Наумиха.
8-921-715-23-89

♦Продам ВАЗ 2101-30, 2008 г.в.
Т. 8-981-431-61-78

♦Продам ленточную пилораму, 
кромкообрезной станок.
8-911-524-99-90

♦Продам автоприцеп, недорого. 
8-921-128-27-91

♦Продам снегоход «Буран» СБ-640 
«А» 2004 г. выпуска, 
состояние хорошее.
8-921-127-24-09

♦Продам кольца для воды 
и канализации, крышки, люки. 
8-921-061-86-06                                Реклама

♦Сдам в аренду леса строительные. 
8-921-069-78-62

♦Сдам 1-комнатную квартиру в Вологде, 
мкр. Бывалово. 8-921-063-90-77 (после 18.00).

♦Сдается дом с большим земельным 
участком по ул. Задоринская, 14.
Тел. 8-921-491-76-55
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Окна ПВХ 
Свое производство 

из немецкого профиля. 
Предложим низкую цену. 

Доставка, замер бесплатно. 
Установка.

8-921-069-78-62

Топливные насосы и форсунки 
отечественных 

автомобилей и тракторов 
всех марок, в т.ч. супер-МАЗ; 
евро-КамАЗ; ГАЗ; бульдозера.
Ремонт, обмен, продажа.
Распылители, фильтры, 
запчасти дизельной 

аппаратуры.
За отдаленность - скидки.
Вельск, Фефилова, 88.

Т.ф. 6-29-20, 8-921-071-62-10
8-921-484-52-23

Реклама

«Вятские меха»
19 августа (понедельник) с. Верховажье, 

РДК, ул. Стебенева, 41 
с 10.00 до 18.00

г. Киров
ИП Ставицкий С.А.

проводит выставку-продажу:
• натуральных женских шуб;
• зимних и демисезонных пальто;
• головных уборов.

При покупке шубы 
за наличные средства 
или в кредит меховая 
шапка в подарок!!!*
СКИДКА ДО 20%

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА 
до 1 года** Кредит***

* Количество подарков ограничено. Подробности у продавцов.
** Рассрочку предоставляет ИП Ставицкий С.А.

*** Кредит предоставляет ОАО «ОТП Банк» 
лицензия №2766 от 04.03.2008 г.

Лицензия № 000203 от 30.05.12 ДПР и ООС ВО

ЗАГОТОВКА, ДЕМОНТАЖ, САМОВЫВОЗ 
лома черных металлов. Тел. 8-921-716-80-28

Ïðîôíàñòèë äëÿ çàáîðîâ è êðîâëè
Ó ÍÀÑ Î×ÅÍÜ ÍÈÇÊÈÅ ÖÅÍÛ (ÎÒ 189 ÐÓÁ./ÇÀ Ì2)!!!
- n6(-*." --;) -%*0 8%--;).
- n6(-*." --;) 1 6"%2-;, /.+(,%0-;, /.*0;2(%,: *0 -
1- ? "(8-? RAL 3005, 8.*.+ $ RAL 8017, !%+;) RAL 9003, 
'%+%-;) ,.5 RAL 6005, 1(#- +<-.-1(-() RAL 5005.

Íîâèíêà! Îðãàíè÷åñêîå ïîêðûòèå Dipmat!Íîâèíêà! Îðãàíè÷åñêîå ïîêðûòèå Dipmat!
b%1< ,%2 ++./0.4(+< (' 0.11()1*.#. &%+%' 

deiqrbser p`qqpnwj` ok`ref` dn 36 leq~veb
aeqok`rm`~ dnqr`bj` m` dnl!

ÑÐÎÊ ÈÇÃÎÒÎÂËÅÍÈß 1 ÄÅÍÜ!

Òåë.: 8-921-076-44-44

Завод готовых теплиц 
WWW.ZAVODTEPLIC.RU

- Прочные теплицы 
от 9999 руб. 

ПАРНИК В ПОДАРОК*
8-911-549-77-09,
8-921-536-46-40

Доставка до дома.
* с теплицей из трубы 25х25. 

КК=…цм,…,“2!=…цм,…,“2!  
*=…цел !“*,е 2%"=!/ дл  ш*%л/ , %-,“=*=…цел !“*,е 2%"=!/ дл  ш*%л/ , %-,“=

“ 1 C% 31 ="г3“2= "/!е›, , %Kме… L .2%2 *3C%…“ 1 C% 31 ="г3“2= "/!е›, , %Kме… L .2%2 *3C%… 

íà ñêèäêó 10% íà ñêèäêó 10% 
bе!.%"=›ье 3л. oе!"%м=L“*=  20, 2ел. 2-14-93bе!.%"=›ье 3л. oе!"%м=L“*=  20, 2ел. 2-14-93

Ñîáåð¸ì Ñîáåð¸ì 
âàøåãî âàøåãî 
ðåá¸íêà ðåá¸íêà 
ê øêîëå ê øêîëå 
çà 15 ìèíóòçà 15 ìèíóò

ООО «Ростовщик» 
Мы готовы вам помочь! 

ЗАЙМ до 20 000 руб.ЗАЙМ до 20 000 руб.
- оформление за 15 мин.

- без справок, поручителей и залогов;
- пенсионерам льготные условия!

С.Верховажье, ул.Стебенева, д.35 С.Верховажье, ул.Стебенева, д.35 
(2 этаж, вход со двора), тел. 8-921-129-53-44 (2 этаж, вход со двора), тел. 8-921-129-53-44 

ОГРН 1112932006879

Магазин «FERMER+»
Предлагает прочные и 

удобные парники и теплицы 
под поликарбонат от 5900 
руб.,в наличии и на заказ, 
бесплатная доставка по 
Верховажью. Продажа в 
кредит! С. Верховажье, ул. 

Луначарского д. 7а, 
Тел: 8-921-822-09-62, 

8-921-129-03-23.

Магазин «FERMER+» предлагает:
Минитракторы, мотоблоки, скутеры, мопеды Alpha и другие, в 
наличии и на заказ от 25000 руб., велосипеды, деревообрабатывающие 
станки, бензогенераторы, сварочные аппараты, электро и ручной 
инструмент, мойки, мотопомпы, бензопилы, мотокосы и многое 
другое по низким ценам! Всё доступно в кредит, без справок и 
поручителей, только паспорт! Ремонт и ТО бензнопил, мотоблоков, 
скутеров и мопедов! Работаем и по безналичному расчёту!
Верховажье, ул. Луначарского д.7а (за универмагом) 
Т. 8-921-822-09-62 и доп. 8-921-129-03-23

Магазин «Lada-деталь» 
предлагает:

Качественные запчасти, масла, 
автохимия для автомобилей ВАЗ 
от официальных дилеров, а также 

автозапчасти для легковых и 
грузовых иномарок по 

минимальным ценам, срок 
поставки 1-7 дней!

Верховажье, ул. Прибрежная 2 
(здание СТО Черепанова) 

Т. 8-909-599-51-42, 8-911-517-55-39, 
доп. 8-921-129-03-23

23 августа (пятница) — продажа ПОРОСЯТ мясной породы, 
привитых, с гарантией, из частного хозяйства, 

и КУР-МОЛОДОК: Климушино - 11.00, Верховажье (стоянка у 
рынка) - 11.15, Слобода (остановка) - 11.35, Дуравинская 

(остановка) - 11.50, Н.Кулое (остановка) - 12.10, Сметанино 
(остановка в поселке) - 13.40, Чушевицы (центр) - 14.10, 
Липки (остановка) - 14.25, Шелота (у магазина) - 14.40.

Тел. 8-921-675-07-07, 8-980-700-90-19.

ИП Яковлев                                         Москва
22 августа, РДК, c 10 до 18 ч.

Московская выставка-продажа 
фабрики «КАСКАД»

от 44 до 68 размера
НОВАЯ ОСЕННЯЯ КОЛЛЕКЦИЯ
Товар высокого качества

æåíñêèõ 
è ìîëîäåæíûõ 
ÏÀËÜÒÎ, 
ÊÓÐÒÎÊ, 
ÏÓÕÎÂÈÊÎÂ

РАС
СРО

ЧКА

В магазине «Канцминистр» с 15 августа по 15 сентября 
СКИДКИ ПО ДИСКОНТНЫМ КАРТАМ УДВАИВАЮТСЯ.

Каждый понедельник 
на рынке с.Верховажье 

СВЕЖЕЕ МЯСО-СВИНИНА 
с 8.00 часов. Каждую среду 
п.Теплый Ручей - с 14.00. 

8-921-234-01-02

Вторник, 20 августа: 
СВЕЖЕЕ МЯСО-СВИНИНА

с 8 до 10 ч. - Чушевицы, 
с 10.30 до 11.00 ч.  - Каменка, 

с 12.15 - Верховье, 
с 13.00 - Олюшино 
8-921-234-01-02

ТЕПЛИЦЫ 
ПОЛИКАРБОНАТ, 

оцинкованный каркас. 
Доставка. 

8-911-501-44-15

20 àâãóñòà 20 àâãóñòà 
ëþáàÿ âåùü ëþáàÿ âåùü 
150 ðóáëåé.150 ðóáëåé.

Öåíòðàëüíûé ðûíîê.Öåíòðàëüíûé ðûíîê.

20 àâãóñòà 20 àâãóñòà 
ÐÀÑÏÐÎÄÀÆÀ ÐÀÑÏÐÎÄÀÆÀ 

ÄÅÒÑÊÎÃÎ ÒÓÐÅÖÊÎÃÎ ÄÅÒÑÊÎÃÎ ÒÓÐÅÖÊÎÃÎ 
ÒÐÈÊÎÒÀÆÀ.ÒÐÈÊÎÒÀÆÀ.

Öåíòðàëüíûé ðûíîê.Öåíòðàëüíûé ðûíîê.

♦Железные теплые двери. 
8-921-069-78-62

♦Сайдинг. Продажа, 
установка.
8-921-069-78-62

♦Построим дом, баню, сарай, 
фундамент.
8-921-069-78-62

♦Построю дом под заказ. 
Район Решетиха. Готовый 
фундамент 9х8. Земля в 
аренде 15 соток. 
8-921-065-65-62

♦Строительство внутренняя 
отделка. 8-921-534-30-19

♦Производство и продажа 
бетона в Вельске. 
Доставка миксерами 7 куб.м. 
Тел. +7-921-295-03-20

♦Бурение скважин на воду.
8-921-062-99-68, 
8-921-530-56-30

♦Окажем помощь в 
реализации материнского 
капитала. 8(8172) 21-13-65,
8(8172)21-13-47



¹66 16 àâãóñòà 2013 ãîäà12

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  
Т.А. ПОГОЖЕВА

Учредитель газеты —
Автономная некоммерческая  организация  
«Редакция газеты  «Верховажский  вестник».

Газета зарегистрирована Беломорским 
управлением Федеральной службы 

по надзору за соблюдением 
законодательства в сфере массовых 

коммуникаций  и  охране 
культурного наследия. 

Регистрационное свидетельство  
ПИ №ФС 3 - 0283 

(г. Архангельск) от 14.04. 2006 г.

 АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:  с. Верховажье Вологодской области, ул. Пионерская, 4.  
ТЕЛЕФОНЫ: гл. редактор - 2-11-47, корреспонденты -  2-14-20,  2-19-50, 

гл. бухгалтер и отв. секретарь -  2-13-47,  отдел рекламы и сбыта - 2-22-64.   
E-mail: verhvest@yandex.ru. Наш сайт - www.verhovestnik.ru.

Отпечатано в ООО «Типография «Премьер».  Адрес: г. Вологда, ул. Элеваторная, д. 37.
Объём 3 п.л. Тираж  3195 экз. Индекс 51117. Подписание в печать:  по графику - в 17.00,  фактически - в 17.00.

Цена номера - 5 руб. 31  коп.,  в розницу: среда - 6 руб., пятница - 10 руб. Заказ №63.

Письма используются по усмотрению редакции в соответствии с законом о СМИ.
За достоверность фактов в материалах несут ответственность их авторы, 

в рекламе - рекламодатели.  
Редакция не всегда разделяет точку зрения авторов публикаций.

 âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Поздравляем!

Северный филиал 
с. Верховажье ул. Прибрежная, 1. 

Тел. +7-921-716-90-35
сайт: завод-профнастил.рф

В НАЛИЧИИ и НА ЗАКАЗ
• МЕТАЛЛОПРОКАТ широкого ассортимента
(арматура, балка, швеллер, труба, столбы для забора).

Продукция собственного производства
• ПРОФНАСТИЛ (С8, С21, НС44) - цветной и оцинкованный;
• МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА «МОНТЕРРЕЙ» - широкая цветовая гамма;
• Доборные кровельные элементы (конек, ендова, планка ветровая);
• Водосточные системы;      • Одностенные дымоходы

Длительная подготовка, 
установка и настрой-
ка инструментов толь-

ко усилили интерес публи-
ки, которая терпеливо дожи-
далась выступления ребят. 
Свою концертную програм-
му они открыли песней груп-
пы «Кино», за ней последо-
вали произведения из репер-
туаров групп «Ария», «Ляпис 
Трубецкой», «Круиз», «Воскре-
сенье», «Чиж и Со», «Чайф», 
«Машина времени», «Сплин» 
и «Браво». Своё предпочтение 
ребята дружно отдают отече-
ственному року, поэтому в их 
исполнении звучат знамени-
тые хиты российских музы-
кантов известных рок-групп. 

Основанную в 2007 году 
Денисом Осиповым груп-
пу принял Демьян Алексее-
вич Свистунов. Он стал для 
трёх сменяющихся поколений 
«Вектора» главным настав-
ником и учителем. Первый 
состав включал в себя обыч-
ных старшеклассников, тяго-
теющих к старому русскому 
року, что характерно не для 
каждого современного школь-
ника. Денис Осипов – солист, 
ритм-гитара, Евгений Зобнин 
– бас-гитара, Валерий Шама-
нин – соло-гитара, Александр 
Веселков – ударные и Ксе-
ния Калинина – клавишные. 
  Важно отметить, что музы-
кальное образование имели 
только два человека. Осталь-
ные самостоятельно обуча-
лись и игре на гитаре, и нотной 
грамоте. Именно с этих ребят 
и начались выступления на 
большой публике. Люди, моло-
дость которых выпала на 80-е, 
с удовольствием приходили 
на концерты, вспоминая свою 
юность, а многие школьники 

стали приобщаться к подоб-
ной музыке, изучая творчест-
во кумиров своих родителей.

К сожалению, большинство 
ребят из первого состава «Век-
тора» закончили школу и уеха-
ли  учиться в другие города. В 
2010 году обедневшая группа 
с оставшимися клавишницей, 
ударником и руководителем 
Д.А. Свистуновым принимают 
в свои ряды новых гитаристов. 
И на сцене РДК в течение двух 
следующих лет играют Алек-
сей Сабурин – ритм-гитара, 
Михаил Колосов – бас-гита-
ра, и Сергей Непомилуев – 
соло-гитара. Музыкальные 
вкусы исполнителей прежние 
– всё тот же старый рок.
Следующая замена про-

исходит в 2011 году, когда за 
барабаны сел Герман Шама-
нин, а за синтезатор – Вале-
рия Нарывкина, оба выпуск-
ники музыкальной школы. Но 
и в таком составе группа про-
держалась недолго. Уже через 
год на замену ставшим студен-
тами молодым людям прихо-
дят другие старшеклассники: 
Кирилл Сушинский – солист 
и ритм-гитара, Артемий Нау-
мов – бас-гитара, и Николай 
Богданов – соло-гитара. Они 
и играют в группе по сей день. 

Активный, энергичный, дина-
мичный – вот такой он, нынеш-
ний «Вектор». Ребятам не пере-
стают приходить в голову раз-
личные идеи, они без раздумий 
берутся за новые песни. Не 
боятся учить что-то сложное, 
что, на первый взгляд, такому 

молодому составу могло бы 
быть непосильно. Но тем не 
менее, у них получается почти 
всё, что было запланирова-
но. Разумеется, не обходится 
без ценных советов и помощи 
Демьяна Свистунова. Он счи-
тает, что совершенству нет пре-
дела, поэтому с похвалой пре-
увеличивать не станет, наобо-
рот, укажет на ошибки, которые 
заставляют группу развиваться 
и достигать новых высот.
Слаженность, общие интере-

сы, талант каждого участника 
в первую очередь влияют на 
успех группы и на интенсивность 
изучения нового. Мало какой 
концерт, выпускной обходятся 
без выхода на сцену «Векто-
ра». Разученные песни испол-
няются и на других праздниках. 
   Молодому поколению Вер-
ховажья группа особенно 
полюбилась после выступле-
ния на Дне молодёжи, где 
ребята сыграли около десят-
ка песен, зарядив толпу опти-
мизмом. Концерт на Алексеев-
ской ярмарке позволил им рас-
крыться ещё больше и пода-
рить зрителям новые песни.
Результат своих трудов ребя-

та представят на суд любите-
лям рок-музыки в субботу 17 
августа в РДК. Впервые груп-
па выходит на уровень соль-
ного концерта. В нём примут 
участие и музыканты прошлых 
составов. Это событие, достой-
ное внимания. «Вектор» при-
глашает всех поклонников и 
знатоков рока к 18.00 в Дом 
культуры.

Текст и фото 
Ульяны Пивоваровой.

Концерты
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В рамках Алексеевской 

ярмарки в завершающей 
вечер ретро-программе 
на сцене перед несколь-
кими сотнями зрителей 
выступил коллектив 
группы «Вектор». Во-
сторженные крики тол-
пы, яркие огни, громкая 
музыка — всё, как на на-
стоящем рок-концерте. 

П/о Слобода, д. Безымянная
СВЕТЛАНЕ ВИКТОРОВНЕ САФОНОВСКОЙ
От всей души поздравляем с юбилеем. Пусть 

годы твои молодые не знают печали и слёз. Пусть 
вместе с тобою смеётся букет удивительных роз.

Булыгины, Макусова З.Н., Некрыловы.

Климушинское с/п, ЛЕОНИДУ ФЁДОРОВИЧУ ХАХЛИНУ
А что желать? Уже всё есть. В твои-то пятьдесят пять. Успел и 
сын на шею сесть, и внук зовёт играть. Семья большая, жизнь 
рекой, здоровье — через край. Живи на полную, родной, и нас 
не забывай.

Жена, сын, зять, дочь, внук, Костя.

Липки, ИВАНУ СЕРГЕЕВИЧУ КОМОЛИНУ
Поздравляем с юбилеем! За сорок пять всего бывало – и огор-
чений, и невзгод. Так пусть же с радости начнётся твой будущий 
счастливый год. Пусть никогда тебе на плечи не ляжет груз житей-
ских бед. Желаем счастья и здоровья на много-много долгих лет!

Мама, Ширяевские, Арзубовы, Шаляпины, Комолины.

С. Морозово, ВАЛЕРИЮ СЕМЁНОВИЧУ ИВЛЕВУ
Поздравляем с юбилеем! Мы тебе сегодня пожелаем здоровья, 
бодрости на долгие года. Будь таким, каким тебя мы знаем – 
добрым и отзывчивым всегда.

Семьи Осиных, Дружининых.

Д. Ростово, АЛЕКСАНДРУ ДИОНИСЬЕВИЧУ ЛЯПИНУ
Дорогого мужа, папу поздравляем с 50-летием! Желаем креп-
кого здоровья, счастья и семейного благополучия.

Жена Ольга, дочери Ксения, Светлана и сын Павел.

♦МКП «Верховажское ТС» извещает, что в связи с 
производством земляных работ БУДЕТ ПЕРЕКРЫТ ПРОЕЗД 
для автотранспортных средств: пер. Новый посёлка Тёплый 
Ручей — с 19 по 23 августа; ул. Тендрякова — с 19 августа по 
2 сентября. 
Альтернативные пути объезда для автотранспортных 
средств будут обозначены на перекрёстках улиц.

♦Продается стенка, в 
эксплуатации год, 
состояние отличное, 
фасад - ваниль, 
корпус - вишня. 15 
тыс. руб., (новая - 26 
т.р.), торг.
Т. 8-921-129-08-22, 
2-10-10
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Çâîíèòå, îáÿçàòåëüíî 
ïîäúåäó â ëþáóþ òî÷êó 
ðàéîíà. 8-921-087-82-84.

КУПЛЮ аккумуляторы 
б/у, ДОРОГО. 
Цветной металл. 
8-921-087-82-84.

Забираем с места сами.
Срочный выкуп любых 
автомобилей. Дорого. 

8-960-296-91-57, 8-960-296-91-40

♦Куплю дом, полдома 
с участком, недалеко
от Верховажья до 350 тыс. руб.
Тел. 8-818-36-3-62-16

♦Куплю дом в любом 
состоянии. 8-921-683-10-43

♦Куплю дом до 80 т. 
8-931-509-04-96

♦Куплю дом, пригодный для 
проживания, до 200 т.р.
8-(8172)-21-13-65, 
8-(8172)-21-13-47

Куплю

Обратите внимание

Реклама

♦Требуются рабочие на заготовку и 
переработку древесины. Вахтовый 
метод. Жильё предоставляется. 
Справки по телефонам: 
8-931-404-74-68, 8-921-490-45-67, 
8 (81858)5-53-26

♦Требуется продавец, промышленный 
отдел. Т.8-921-067-89-23

Требуются Продам

Выступление на Дне молодёжи.


